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治污成“致污”
背后存在双重缺失

□张枫逸

近期多地城市污水无法全部处理，部

分生活污水直排湖河致水体“二次污染”高

发。记者采访发现，不少城市污水处理规

模不足，污水处理厂普遍处于“超负荷”运

转状态，大量生活污水无法处理只能直排，

加上污水处理排放标准偏低，使部分污水

处理厂超标排放成为“污染源”。（11月10
日《经济参考报》）

污水处理厂本应是对污水进行集中处

理，但普遍存在超标排放，使得部分污水处

理厂沦为“污染源”，严重影响了城市环境

和居民生产生活。

污水处理厂治污成“致污”，暴露出背

后的双重缺失。一是严格标准的缺失。现

行《城镇污水处理厂污染物排放标准》还是

12 年前制定的，即使其最高水准的一级 A

排放标准，也仅仅相当于《地表水环境质量

标准》中地表水劣 5 类，属于不可直接利用

甚至接触的污水。而实际上，中国尚存近

60%的污水处理厂还无法达到一级 A 的水

质。尽管现在的污水处理工艺完全可以将

出水水质提高到地表水4类甚至3类，但由

于国家标准过低，致使许多污水处理厂安

于现状，改造工艺技术的积极性不高。大

量污水经过处理厂“走”一圈，依旧还是污

水，在排放城市水体后带来了“二次污染”。

二是政府责任的缺失。在“重供水轻

排水”的思维驱使下，不少地方政府不愿意

加大对污水处理的投入。各地污水处理厂

的建设速度普遍滞后于人口的膨胀速度，

污水处理量扩能赶不上排放量攀升，一些

污水处理厂刚投产就面临“吃不消”。

眼下，亟待走出治污成“致污”的怪

圈。一方面，要提高国家污水处理排放标

准，逐步将污水处理排放标准与地表水水

质等级接轨；同时，在强化政府责任的基础

上，要完善污水处理的市场化融资，以吸纳

更多社会资本参与环保投资。
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手机依赖症，伤你有多深？

没手机就焦躁不安，随时随地都在刷

微信，上厕所也要带手机……调查显示，

75%的人会随身携带手机，90后更有六成

是手机依赖症严重患者。它真的是病！

得治！ @人民网

有人专设免费WiFi盗你网银

网络专家曾向记者展示了免费WIFi

盗银行密码的过程：进入模拟的免费

WiFi，当你登录银行网站时，其实是个钓

鱼网站！输入的密码会立即传给骗子！

已经有骗子在商场、咖啡厅设置免费黑

WiFi，提醒大家尽量不要用免费 WiFi 进

网银、支付宝！ @央视

红头文件逼缴物业费是权力乱作为

时SHI SHI LUAN DUN
事乱炖

豪华培训会曝出
年底突击花钱真相
□高亚洲

一条来自微信朋友圈的炫耀帖，

将深圳海上搜救中心办公室举办的

工作培训会议暴露出来，有市民质疑

培训铺张浪费。记者暗访发现，培训

地点位于五星级酒店，人均每天开销

近千元，远超国家最高标准。深圳海

上搜救中心办公室对此解释，培训经

费由市政府专项划拨，已列入年度预

算。（11月10日《南方都市报》）
如果不是那条赤裸裸的炫耀帖，

“开个会搞这么豪华”还真就人不知

鬼不觉了。不过，在当事部门看来，

这会倒是开得光明正大，无可厚非，

因为“培训经费由市政府专项划拨，

已列入年度预算”。言下之意便是，

这是经过市政府的组织认定，并且是

在年度预算范围之内，还有什么可说

的呢？但是，这能成为日均千元培训

的理由吗？难道只要是预算内的钱，

就可以铺张浪费吗？很显然，这中间

是存在问题的，那么问题根源到底在

哪？发帖者中的那句“哎，又到年底

突击消费时啦”，或是道出了培训铺

张浪费的真相。

根据当下的“因事设财”的预算

制度原则，“财政部门批准预算时一

般以上年度经费使用情况为依据，若

上年度有结余不仅会被全部收回，还

可能致使下一年度预算批准额度有

所削减”。换言之，如果相关部门在

年末不能花掉年初安排的财政预算，

这反而不是一桩节约有功的事，反而

可能是花钱不力的问题，那么在来年

的财政预算中，可能会因此被缩减财

政预算规模。在这样的预算负激励

之下，节约工作经费不但没有任何好

处，很可能会因此而吃亏。正是因为

如此，年底的突击消费，成为政府许

多部门的急就章，只要能花掉钱，能

保证甚至增加来年的预算，怎么花当

然是可以不顾后果的。

“双十一”狂欢
快递也要跑得快
□杜凤坤

每年 11 月 11 日的购物狂欢结束之

后，快递员们的重头戏也就随即开始

了。据国家邮政局预计，今年“双十一”

期间快件业务量将突破5亿件，比去年同

期增长近 5 成。虽然近几年快递业如雨

后春笋般快速发展，在规模、数量和质量

上都有长足发展，但在应对骤然增加的

业务量方面，仍然显得“手忙脚乱”，迟

递、不递、蛮递等现象屡有发生。

想要真正消除这些乱象，让快递企

业跑得快，需要大力提升快递行业的质

量和水平。一方面要加强行业自律，特

别是快递企业自身要加快建立现代化快

递管理体系，要设立现代化信息跟踪平

台，货物一发出，就要启动跟踪监视系

统，全程跟踪货物去向，确保快件不会被

调包、破损和丢失。同时要加强监管，加

快建立快递企业诚信和黑名单制度，建

好投诉举报平台，畅通投诉举报通道，建

立和完善投诉举报处理机制，对于投诉

较多、态度恶劣或员工偷拿顾客东西的

企业，要列入黑名单，该停业整顿的要停

业整顿，并及时向社会公布，打造出服务

规范、公平有序的高质量快递经营环境。

世SHI XIANG ZA TAN
相杂谈

□殷国安

业主物业费久拖不

交，让江西上饶县的一些

物业公司伤透了脑筋。今

年8月底，上饶县政府下发

文件，将对全县行政企业

事业单位公职人员在2012

年 1 月至 2014 年 7 月间所

欠缴的物业服务费进行清

缴。拒不缴纳者，将面临

约谈、通报，还将影响单

位、个人的评优、晋级。（11
月10日《新法制报》）

上饶县的红头文件显

然成为最新的奇葩文件了。因为这种文件本身就是越权行政，属于政府行政乱作为。政府行

政要遵循“法有授权方可为”的原则，作为县一级政府，它哪里有权去管物业费的收缴？物业费

的收缴是一种市场行为，是提供物业服务的公司和购买物业服务的业主之间的买卖关系，双方

可以通过法律途径去维护权利，用得着政府发红头文件吗？

政府的文件是发给机关事业单位工作人员的。这其实也是滥用行政权力。那么，政

府难道根本不能介入物业费欠缴的问题？显然不是。政府负有社会管理的职能，当物业

费欠缴成为普遍矛盾，导致许多小区没有物业管理，最终不仅损害业主的利益，也妨碍社

会的和谐稳定，解决物业费欠缴的矛盾就是政府责无旁贷的了。这要求政府在自己的职

责范围内采取措施，而不是只靠权力去强制行政相对人。


